

TORTOSA  
Martes 26 de Febrero de 1907  
Año V Núm. 940

Censor Eclesiástico M. I. Dr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario

REDACCION Y ADMINISTRACION

Es el periódico de mayor circulación de la comarca

Plaza de Hospital 5. Imprenta Feguet

### CULTOS

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Alejandro, Abundio y comp. mr. y San Bonifacio conf.

La misa y oficio divino son de la Catedral de San Pedro en Antioquía con rito doble mayor y color blanco.

IGLESIA CATEDRAL.— Misa conventual del santo del día a las 9, id de feria, color morado a las 9 y 3/4. Por la tarde a las 5 y 1/2 rosario y lectura cuaresmal, 6 y 1/4 rosario y sermón cuaresmal.

REPARACIÓN.— Por la mañana exposición a las 6 y 1/2 misa rezada a las 8 misa y reserva. Por la tarde se expone a las 4 y 1/2, a las 5 meditación, 5 y 1/2 santo rosario y a las 6 reserva.

## Notas del día

Lo que dice Junoy

Hemos hablado con el Sr. Junoy quien nos ha manifestado que, respecto a las elecciones en Cataluña, podría reproducir las manifestaciones que hizo el señor Rusiñol en esta corte, aunque éstas—dice—fueron mal interpretadas y peor transmitidas, pues jamás pudo estar en duda el triunfo completo de la Solidaridad.

Ha declarado el Sr. Junoy que la Solidaridad lleva muy adelantados los trabajos electorales, pero que como él forma parte de la comisión encargada de las mismas, no puede anticipar detalles sobre puntos que todavía no ha ratificado la junta magna de Solidaridad.

No habrá, sin embargo, impertinencia—ha añadido—en anticipar que la Solidaridad presenta candidatos en más de 35 distritos y que no serán menos de 20 los candidatos republicanos con grandes probabilidades de triunfo, de ellos unos 16 de la Unión general y cuatro del campo regionalista con clara significación republicana.

Los candidatos de la Solidaridad serán personas de reconocida capacidad intelectual, capaces de ser órganos autorizados y claros del actual movimiento político de Cataluña.

En las elecciones provinciales cree que en Barcelona saldrán triunfantes los solidarios en toda la línea; por gran mayoría de votos en el distrito segundo, y con menor diferencia en el tercero, donde los amigos de Lerroux concentrarán todas sus fuerzas.

Calcula el Sr. Junoy que los antisolidarios obtendrán 6.000 votos y 13.000 los solidarios.

Terminó diciendo que en el distrito de Sort no presentará la Solidaridad ningún candidato frente a D. Emilio R u y que los señores Alegret y Sagnier tendrán contrincantes antisolidarios en sus respectivos distritos.

PROTESTA

El conde de Romanones y el señor García Prieto han redactado una protesta contra la teoría patrocinada por el señor Maura acerca del nombramiento de alcaldes de Real orden.

El señor Moret entregará dicha protesta al jefe del gobierno.

LA CORRESPONDENCIA

Declaró que, aunque se había dicho que el doctor Guisasa entraría en la combinación de prelados que se estaba haciendo, nunca entró eso en los planes del Gobierno.

Dice que la vacante del arzobispado de Sevilla ya está cubierta, pues está acordado quien debe ocupar aquella silla metropolitana, que es el doctor don Enrique Almazán y Santos, actual obispo de Palencia.

TRABAJOS ELECTORALES

Telegrafían de Salamanca que, presidida por el señor obispo de la diócesis, se celebró en el Seminario una asamblea a la que asistieron muchos sacerdotes y seglares.

El objeto de la reunión era tratar de la cuestión electoral.

Se acordó aconsejar a los católicos que en las próximas elecciones generales voten únicamente a los candidatos que se comprometan a defender los intereses de la religión.

mar parte en esta labor meritoria creyéndola indigna de la gravedad y serias ocupaciones de una persona prestigiosa y de renombre a cuyo talento y discreción quedan reservadas otras empresas de más importancia.

Es esta una equivocación, por cierto, más frecuente de lo que pudiera creerse y que aparte de revelar no poca presunción, manifiesta una completa ignorancia de lo que han hecho en todos los tiempos no pocos sabios eminentes cuyo nombre pronunciamos con respeto.

Quien crea que enseñar a los niños la doctrina es solo cosa propia de un humilde maestro de primeras letras ó de un pobre cura de aldea, tómese la molestia de leer los anales de la enseñanza catequística y verá cómo en ella tomaron parte con entusiasmo no solo hombres vulgares sino talentos insignes, honra de la ciencia y admiración de los sabios. No voy a recordar los trabajos catequísticos de Orígenes ni de San Agustín, las dos grandes lumbreras de su tiempo, que se rodeaban de niños para enseñarles los rudimentos de la fe, ni de la solicitud con que Alcuino y el emperador Carlomagno buscaban en sus escuelas la compañía de los pequeñuelos; me limitaré a poner delante de los ojos el ejemplo de un hombre que llena con su fama de sabio el mundo y que fué el oráculo de su tiempo.

Juan Charlier Gerson, hombre de talento privilegiado, saber profundísimo y soberana elocuencia, merced a sus méritos fué nombrado profesor de la famosa universidad de París, emporio a la sazón de toda ciencia y centro en donde enseñaban los sabios más insignes del mundo. Gerson que descollaba entre todos ellos, fué encumbrado a Gran Canciller, dignidad que equivalía en aquel tiempo, según dice cierto escritor, a un principado. Rodeado de inmenso prestigio y gozando de gran autoridad en toda Europa, este hombre que por su ciencia y sus virtudes había adquirido el título de Doctor evangélico y cristianísimo, que por su vasto saber y desinteresado celo había sido el oráculo del concilio de Constanza y que tanto trabajó por extinguir el cisma de aquellos días, este gran doctor, la lumbrera más brillante del siglo XV, juzgando que la obra del catecismo era más excelente y demás fecundos resultados que la enseñanza de la Teología en la cátedra más honorífica de París, se despojó voluntariamente de todas sus dignidades y olvidó todas sus distinciones a los ojos del mundo, para dedicarse por sí mismo a la enseñanza del Catecismo a los niños; trocó en una palabra todas las funciones y dignidades más honoríficas que pudiera desear un ambicioso, por una función que él creía incomparablemente más honroso y útil, por la función de catequista.

No faltaron quienes reprocharan este proceder en quien tantos prestigios restaba con su conducta a tan famoso centro docente; pero él contestó con estas notables palabras que hablan de aprender de memoria y meditar cuantos se desdennan de tratar con muchachos.

Respecto a los que dicen que debería ocuparme en cosas mayores, yo les respondo que ignora completamente si hay algo de mayor interés en lo que mi pequeña vida puede ocuparse con más provecho que arrancando, con la ayuda de Dios, las almas, de las garras del león infernal y de las mismas puertas del infierno y que el plantar y regar las tiernas almas de los niños, las cuales forman una parte muy respetable del jardín de la Iglesia.

(Continuará)

De colaboración

## El P. Monsabré

El telégrafo nos trae hoy la triste nueva del fallecimiento del P. Monsabré, acaecido en el Havre. El eminente dominico há muerto fuera del convento del que la persecución le había expulsado violentamente; há sucumbido a los 79 años, de un cáncer en el estómago que convirtió sus últimos días en cruento martirio.

El P. Monsabré nació en Blois el año 1828. Era ya presbítero, cuando, entusiasmado al oír a Lacordaire, le pidió su ingreso en la orden de predicadores, a la que su virtud y elocuencia debían dar nuevo brillo.

El año 1873 tomó a su cargo explicar desde el púlpito de Notre-Dame la *Exposición del dogma católico*, tarea que le ocupó durante diez y ocho años.

El deseo que le guió en esta obra inmensa está condensado en las siguientes palabras: "Vulgarizar la doctrina de Santo Tomás de Aquino, teniendo presentes las legítimas exigencias del espíritu moderno y de los descubrimientos científicos."

El año 1890, habiendo recorrido de manera insuperable el ciclo que se habla trazado a sí mismo, dejó el célebre púlpito, encargando a Mgr. d' Hults la continuación de las conferencias que tan popular le hicieron.

Después de esto, aunque la figura del sabio dominico llamó menos la atención del mundo, no por eso dejó de ser fecunda. Su palabra se dejaba oír continuamente desde la sagrada cátedra: los sermones, los panegíricos, las oraciones fúnebres por él pronunciadas no son ni menos bellos, ni menos apreciados que las célebres conferencias.

Orador ilustre, el P. Monsabré fué igualmente escritor muy erudito. Quién no conoce su maravilloso libro sobre el *Matrimonio*? Sus meditaciones sobre los misterios del Rosario y la Pasión nos revelan que al par que orador y teólogo de primera magnitud, fué un admirable director de almas, y poseía un corazón sacerdotal profundamente piadoso.

Que el alma del fiel servidor de Dios haya recibido el premio y recompensa que mereció su infatigable vida de apóstol.

VILHM

## Una carta una advertencia y dos palabras

Sr. Director de "CORREO IBÉRICO",  
Tortosa.

Valencia 22 de Febrero de 1907.

Muy Sr. mío de toda mi consideración: He tenido el gusto de enviar a V. el último número de "La señal de la Victoria", repetido, y me permito llamar su atención sobre lo que se dice "A la Prensa Católica", en la pág. 759, que aquí ratifico en todas sus partes.

Ruego a V. por su amor a Dios y su caballerosidad cristiana que me atienda sin necesidad de invocar leyes, pues haré comprender a V. de cuan capital importancia es el asunto para mis hermanos y para mí.

No se trata de alguna vulgar calumnia sino de nuestra nota de católicos, sobre todo la mía, y no debemos consentir, en concepto alguno, que por una equivocación quede mancillada. Si fueran ataques de partido, nada diríamos, ni molestaríamos a V. por graves que fueran; pero se trata de concepto religioso, y no creyendo hacer injuria alguna a nuestro bondadoso Prelado diciendo que se ha equivocado ó le han engañado, por todos los medios lícitos y legales estamos dispuestos a exigir reparación, cueste lo que cueste.

Queden, pues, aparte, Sr. Director, nuestras diferencias políticas, y puesto que al fin profesamos la misma Fe, en nombre de ella le vuelvo a rogar que me atienda.

Tiene el gusto de ofrecer a V. el testimonio de su consideración más distinguida.

JOSÉ D. M. CORBATÓ, M. C.

## A la prensa católica Advertencia

Varios colegas católicos, y otros tenidos por tales, no hicieron caso de la circular que, con motivo de las gravísimas declaraciones de nuestro Prelado, dirigieron mis hermanos a la Prensa católica y la reputada tal, rogando a los señores directores que se dignaran suspender el juicio hasta el presente número.

Pues bien, a los colegas que publica-

ron desde luego las declaraciones sobre dichas, sin esperar nuestras aclaraciones, rogamos, y si es menester les exigimos, que se sirvan cumplir ahora con las leyes de la caridad, de la caballerosidad, de la justicia y de policía de imprenta, reponiendo las cosas en su lugar. Dejen en el mejor que puedan a nuestro Rsmo. Prelado señor Guisasa, que en eso no harán más que cumplir con su deber y con nuestro deseo; pero también a nosotros déjenos en el lugar que nos corresponde: la justicia no acepta personas, por muy dignas que sean, no defrauda a nadie, por bajo que esté. Nos contentamos con que reproduzcan la *Conclusión*. ¿Qué menos podemos pedir?

Al efecto, le enviamos separadamente por correo a los colegas de quienes sabemos que publicaron las *declaraciones*. Les encarecemos desde aquí que miren por la paz, pues si alguno no cumple con lo que a todos pedimos, cuéstenos lo que nos cueste, buscaremos reparación.

Excusado es decir que nada de esto reza con los *Boletines* eclesiásticos. Los Rsmos. Prelados saben perfectamente a qué atenerse, y cualquier determinación que tomen será acatada por nosotros.

LA REDACCION.

(La Señal de la Victoria.)

La *conclusión* a que se refiere la anterior advertencia no puede ni debe reproducirla el *CORREO IBÉRICO* y no diremos una palabra más de este asunto, esperando a que el Rdo. Corbató nos convenza de que moralmente estamos obligados a acceder a sus peregrinos y singularísimos deseos.

## La Marcha Real siseada

Conste que el título no es nuestro ni la noticia tampoco. Están cortados de *España Nueva*, el órgano del Sr. Soriano que se publica en Madrid.

Dice *España Nueva*:

"Anteanoche, al terminarse la representación de *Hamlet* en el Real, y al abandonar su palco el Rey, que con la Infanta Doña María Teresa y con el Infante Don Fernando asistieron a la función, la orquesta ejecutó la *Marcha Real*, que fué acogida con nutridos siseos por el público que llenaba el paraiso del regío coliseo."

Leerla y abalanzarnos a los periódicos del *trust* há sido todo uno: Queríamos leer la protesta caliente, enérgica, viril contra el *separatismo* madrileño.

Recordábamos que análogos siseos en Barcelona fueron la base de la virulenta campaña de esos periódicos contra Cataluña y los catalanes.

Nos habían asegurado que silbar la *Marcha Real* es silbar la Patria, y aún se nos estremecen las carnes al recordar que entonces el fuego parecía poco y el hierro se tildaba de cosa blanda y poco proporcionada al delito.

Confesemos que también predicán que el Ejército es la Patria, y que sus partidos son la Patria, y que los hombres que ellos defienden son la patria. [Todo es patria para esos señores que han acabado con la que había y están royendo sus huesos!

Y confesemos también que no salimos de nuestra apoteosis. Hemos leído *El Liberal*, el *Heraldo*, *El Imparcial*, los patrióticos periódicos de la guerra de Cuba y de aquellas amenas é instructivas listas de comparaciones de buques yanquis y españoles, y... ¡ni tanto así de protesta!

Se ha silbado la *Marcha Real* en Madrid, con la agravante de acabar de abandonar el palco regío las altas personas que el recorte de *España Nueva* reza, y ni colorados se han puesto.

Hasta las hojas de parrá se han acabado en esas redacciones.

¡Ah, si se sisea en Bilbao!

¡Ah, si se sisea en Barcelona!

¡Pobres de nosotros y pobres catalanes! A gritos pedirían los caciques de la prensa los acaparadores de la opinión, nuestras cabezas.

¡Pero se sisea en Madrid!

¡Ah! ¡Oh! ¡Inclinémonos ante los deseos de la opinión pública

Y es que para ellos esa es la única opinión negociable.

La opinión de *La diosa del placer*, del *Morongo* y del enternecedor é instructivo de *los lunares*, que no se pueden servir a Marruecos porque se han agotado los ejemplares.

Y porque hay más vergüenza.

NARRACIONES

## Mariuca

(Conclusión)

El elegante carruaje volaba como alma que lleva el diablo. Estremeciéndose a su paso los adoquines del suelo y retemblaban los cristales de los soberbios escaparates que se abrían como bocas de fuego en todo lo largo de la carrera: au llaban los perros y corrían en su perseguimiento, y hasta los pacíficos transeuntes deteníanse para verlo pasar murmurando algunas palabras que nadie entendía. Al fin detúvose delante de un edificio de pesada arquitectura que despedía rojos resplandores por cien ojivas abiertas en su fachada de gigantes. Saltó el lacayo a tierra y abrió la portezuela para dar paso a una señora forrada de pieles y de majestuoso porte, que dió la mano a una niña arrebujiada en valiosos trapos que bajó tras de ella y que si sus ojos no mentían era Mariuca en persona seguida de miss Kate, que salió a tierra con los pies juntos y sin doblar el talle como convenía a una legítima hija de la vieja Albión.

Atravesaron un lujoso vestíbulo ó *foyer*, entonces desierto, y sin perder momento arrastró la marquesa a su hija y a miss Kate hacia las dependencias interiores, y después de pisar mármoles y multicolores alfombras abrióse una puercecita de negro ébano con incrustaciones doradas, y... la marquesa avanzó, quedándose miss Kate y Mariuca rezagadas, con los ojos cerrados y asidas fuertemente de la mano, en tanto que de la inglesa "¡uf, qué calor!", y Mariuca con verdadero espanto exclamaba "¡el infierno!". Y santiguóse devotamente sir abrir los ojos... Estalló una carcajada general en el palco de la marquesa, y ésta corrió donde estaba su hija, y sacudiéndola violentamente con sus manos le dijo con visible enojo:—Niña, ¿qué es esto? ¿qué dices?... saluda a esas señoras y pórtate como es debido.—Y dirigiéndose a miss Kate exclamó:—V. cumpla con su deber y cuide de la niña, ¿estamos?... "

Está Mariuca con los labios apretados sin levantar sus ojos más que para dirigirlos a su mamá, cuando ésta no la mira a ella: sus miradas no tienen aquella placidez de antes, y en su frente de virgen oscila un pensamiento que la profana... ¡Mariuca, hija mía! ¿no atiendes a la escena?... Mira qué niño más bonito; parece un muñequito de *biscuit*; ¡y qué voz más divina!...—Mamá, tú tampoco miras al muñequito... ¿por qué te fijas en aquellos otros muñecos?

La marquesa se muerde los labios, y sus amigos la imitan por ahogar una sonrisa de sarcástica burla.

La orquesta lanza sus últimas notas; algunos aplausos resuenan en el amplio coliseo, y la multitud, sofocada por el fuego de tanta espléndidez y por la sed que no extingue el tibio paladeo de tanta pócima envenenada... se apresura y pugna por desligarse de aquella masa calenturienta... Para respirar y dar reposo al cuerpo y al espíritu... con el beneplácito de la conciencia... Mariuca, de pechos sobre la alabastrada barandilla, dirige sus ojos escrutadores y anhelantes sobre la masa de espectadores que se rebulle cual inmensa gusanera... La marquesa no está tranquila y dirige miradas "clandestinas", hacia un palco frontero, desde el cual más de veinte gemelos se enfilan hacia ella... De pronto exclama Mariuca: ¡Mamá, mira, ahí está papá!...—Y sin que la marquesa tenga tiempo para taparle su boquita, prorrumpe Mariuca en grandes voces diciendo:—¡Papá! aquí estamos todos; mira a mamá y a miss Kate y...—Aquí Mariuca lanzó un grito agudo y se sintió arrastrada hacia el interior del palco, mientras que los dedos de la marquesa

## Congregación de la Doctrina Cristiana en Tortosa

Es ocupación humilde la de la enseñanza del catecismo a los niños. Quizá algunos, sin despreciar las razones aducidas para probar la importancia y necesidad de enseñar a los pequeñuelos la doctrina cristiana, dejan de resolverse a to-

pellizcaban sin piedad las carnes de la niña y tapándole fuertemente su boquita le decía en alta voz:—¿Qué tienes, Mariuca? ¿qué te duele? ya nos vamos a casa y allí dormirás mucho, mucho; tienes sueño, ¿verdad, hija mía?—Y estampaba besos de fuego en las pálidas mejillas de la niña... Luego, dirigiéndose a miss Kate:—Acompañe Ud. a la niña hasta casa, que yo voy en el coche con Sofía y la dejaré en su casa para volver al momento...

El frío era intensísimo y la tierra estaba dura. Miss Kate y Mariuca caminaban por la avenida principal, muy juntas y estrechándose sus vestidos al cuerpo. A Mariuca le rechinaban los dientes y caminaba sin hablar palabra. No lloraba, aunque sus ojos reventaban en lágrimas y sus manitas crispadas desgarraban inconscientemente un pañuelito de seda que ocultaba en un manguito de sedosas plumas. Cuando llegó a su casa besó repetidas veces y con grande emoción la frente de su padre, anublada por algún pesar, y despidiéndose de él, pidió a miss Kate que la desnudara, y una vez en el lecho y sola, lloró como nunca había llorado, lágrimas amargas, y rezó como pudo por sus papás y por ella, porque tenía frío, ¡mucho frío!

Han pasado algunos días. Mariuca está enferma. El doctor afirma que si le repite de nuevo el acceso no responde de nada porque la niña está muy débil y no podrá resistir. Junto al lecho de Mariuca vemos al marqués en actitud dolorosa y a dos monjas de la caridad que murmuran por lo bajo algunos rezos... ¿Dónde está la marquesa?

Alguien la ha visto acercarse repetidas veces a la puerta de la estancia y siempre la han sorprendido mirando por sus resquicios y retirarse precipitadamente, murmurando con sobresalto grandísimo:—¡Sus ojos... sus ojos! ¡Es verdad! aquellos ojos de Mariuca, inquisidores, asombrados, dilatados espantosamente y fulminando luz, la persiguen sin tregua y la interrogan apenas en pie en el umbral de la fúnebre estancia... Y su madre retrocede, es cobarde, y no puede hacer frente a aquellas miradas, que la hieren en lo más obscuro de su conciencia...

Mariuca delira: la calentura la devora; respira con gran trabajo, y permanece inmóvil y aletargada con los ojos cerrados... Por eso vemos a la marquesa en pie junto a la cabecera de la cama, pálida, muda, como una evocación del sepulcro... De pronto un estremecimiento instantáneo agita el cuerpo de Mariuca, sus labios se mueven, abre los ojos y grita con voz extraña: "¡Mamá, dónde está mamá!... Y estrechando con sus bracitos desnudos la cabeza de su madre, que se ha precipitado sobre ella, la mira con aquellos ojos invencibles y le dice al oído con voz sofocada: "Mamá, señaba que me moría y que tú te encontrabas muy lejos, muy lejos de mí... y me tendías los brazos y yo también a ti, pero no se estrechaban porque la distancia era muy grande, muy grande entre las dos... Yo estaba en el cielo; y tú... dime, mamá, ¿ya eres buena?... Abrió los brazos Mariuca y cayó de nuevo en aquella postración grandísima, mientras que la marquesa se escondía en brazos de su marido balbuceando: "¡perdón!, con explosión de lágrimas y suspiros... Hoy cumple Mariuca once años. La tiene su madre sobre sus rodillas, y estrechándole las sienas con sus manos, lleva su cabecita hacia donde se encuentra su esposo; permitiéndole que la bese una sola vez en tanto que ella la atrae hacia sí una y mil veces, y besándola en las mejillas y en los ojos; le dice con expresión de infinito amor.—Por tus ojos, hija mía; por tus ojos...

RAFAEL GASPAR Y LASHERRAS

### Pequeñeces

Comentan irónicamente los periódicos de Nueva York un telegrama de la Habana, en que se anuncia que en aquella ciudad hubo una manifestación imponentísima, de 100.000 personas, con banderas y músicas para pedir que el Gobierno yanqui autorice el restablecimiento de... las riñas de gallos. Algunos periódicos califican irónicamente este movimiento de "renacimiento nacional", y en el mismo tono aconsejan al Gobierno de su país que no prive al de Cuba de ese medio tan eficaz, por lo visto, de robustecer el sentimiento patrio en los pechos cubanos y consolidar la cultura de los hijos de la fracasada república. ¡100.000 personas con banderas y música en manifestación para pedir que se conceda una cosa tan importante como las riñas de gallos!

El pueblo cubano pondrá de manifiesto ante la faz del mundo su nivel intelectual.

Un pueblo que tales ideales tiene ¿merece gobernarse solo?

Sin discutir ni gastar tiempo inútil en hablar, ha aprobado la Cámara de representantes del Japón el presupuesto nacional.

Es la primera vez que se da este caso en la historia de las naciones parlamentarias.

Esto es proceder con sentido común, con un talento práctico que está desterrado de Europa desde hace mucho tiempo.

La retórica en los parlamentos es uno de los mayores síntomas de decadencia.

Para proponer una enmienda en los presupuestos se levanta Morote, por ejemplo, y nos habla de Buddha, de Confucio, de Renán y de Tolstoy, se extiende en consideraciones filosóficas e históricas, con alardes de erudición y derroche de retórica barata... esto es tan estúpido como si para hablar de la supresión del impuesto de Consumos se levantara un diputado y cantara un aria con todos sus gorgoritos y fermatas.

La legislación es una cosa muy seria que debe hacerse sobriamente, razonadamente, como se dilucidan los graves asuntos de una familia.

Figuráos que en un consejo de familia en que se va a ventilar una cuestión trascendental, se levanta uno de los consejeros, estira los puños, y—¡ah, señores! lanza un discurso lleno de fingidas exclamaciones y figuras retóricas.

Pues tan extemporáneo es el charlatanismo en la legislación del Estado.

La oratoria es arte, como lo es la música y la declamación. Y, para lucir sus galas, hay ateneos y teatros.

El abuso de la oratoria nos ha perdido.

La oratoria es un vicio nacional.

Castelar hubiera sido un gran cómico y un magnífico ateneista, y nos reventó con los lirismos de su imaginación aplicados a la política.

Silvela era un gran orador y un buen jurista, pero no tenía carácter para gobernar. En el Japón hubiera defendido pleitos; en España lo pusimos al frente de la gobernación del Estado.

En ninguna nación sería, donde impara el sentido común, hubiera llegado un hombre como Moret a ser presidente del Consejo de ministros.

En España, sí; ¿tiene verborrosidad? ¿es elocuente? Pues, ¡a gobernar!

¡Como si se gobernara con la elocuencia!

¿Cuándo sabremos distinguir el abismo que existe entre el arte de gobernar y el arte de charlar?

¿Cuándo tendremos el suficiente discernimiento para mandar a los histriones al escenario, y confiar la gobernación del Estado únicamente a los hombres de gobierno?

### Libros y Revistas

**El sacerdote de Phtah.** por Emilio Salgari. Un tomo. En esta nueva obra del popular escritor italiano, prosigue y concluye la interesante narración comenzada en el libro titulado *Las hijas de los Faraones*, del cual anticipamos ya a nuestros lectores un juicio sumario. El combate empeñado en la sombra, entre el heredero despojado de un trono y el usurpador que lo detenta, se desarrolla con inesperadas alternativas, que mantienen vivo y palpitante el interés de la fábula; llegando al fin a un desenlace sorprendente y en alto grado dramático con el triunfo definitivo del audaz Mirinri y la sangrienta venganza del implacable Her-Hor. La elegantísima Biblioteca Calleja acaba de enriquecerse con este hermoso libro que como todos los de la misma colección, se vende al precio de 80 céntimos en pasta en las librerías y en casa del editor, *Saturnino Calleja*, calle de Valencia, núm. 28. Madrid.

### De todas partes

**Generosidad de la Iglesia francesa.** Es hermoso lo que cuenta un conocido simo corresponsal de París a un periódico de Valencia, á propósito del último acto de los Obispos franceses:

"Mientras han estado en litigio el presupuesto de cultos, las fábricas, los bienes materiales, en una palabra—dice—la Iglesia no ha consentido ni en mover siquiera un dedo para salvarnos; y espléndidamente, con la sobrenatural locura de la cruz, ha renunciado con un ademán harto más significativo que el de Viviani apagando los lumineros del cielo, á 400.000.000 de francos, propiedad suya intangible y sacratísima.

Ahora que los bienes terrenales ya están todos perdidos, y que sólo se trata

de defender intereses morales, ahora es cuando ni á los Obispos, ni á la Santa Sede, les duelen lo que los profanos llamarían consideraciones de amor propio. Humillarse, ni siquiera en apariencia, descender á discusiones y regateos por salvar millones, eso nunca. Pero por salvar almas, por salvar una sola, ¿qué sacrificios han de hacer á los sucesores de los Apóstoles?

Esa es la profunda moraleja, esa es la alta filosofía de la declaración del Episcopado.

—El prelado de los Estados Unidos en Roma.

Su Santidad Pío X ha recibido en audiencia particular al Rvdo. Tomás Bobaile, Obispo de los Estados Unidos.

El Prelado americano expresó su profundo sentimiento por la triste condición de la Iglesia en Francia, á causa de la inicua persecución que se le hace.

El Papa dió las gracias al Obispo por sus manifestaciones, y dijo que le ha servido de gran consuelo, durante esta época de prueba, la conducta de los católicos americanos.

Monseñor Bobaile conferenció luego extensamente con el Cardenal Secretario de Estado Monseñor Merry del Val, acerca de la situación en Francia.

El purpurado comparó los libertades religiosas de que se goza en América con las concedidas en Francia, y declaró que no se le ocurre una solución inmediata.

—Los católicos—añadió—deben perseverar y esperar.

—La sangre de los mártires.

El día 25 de Febrero de 1906, cinco Hermanos Maristas perecieron en Nantchang (China), víctimas del furor de los paganos.

El lugar en que espiraron ganando la palma del martirio, es un pequeño lago situado en el interior de la ciudad y rodeado de casas habitadas por infieles.

Ahora bien; desde aquel trágico suceso, algo extraordinario se ha notado entre los moradores de aquellas casas. Según el relato de una de las Hermanas de San Vicente de Paúl, de Nantchang, más de 25 familias han manifestado el deseo de abrazar la religión católica y se han hecho inscribir en el número de los catecúmenos. Ojalá les conceda el Señor el feliz cumplimiento de sus deseos por intercesión de las gloriosas víctimas de Nantchang, á fin de que se realice una vez más "que la sangre de los mártires es semilla de cristianos".

### Regionales

Varias.

Ha sido destinado á la Caja de Vinaroz, el comandante don Vicente Palmer.

—Ha quedado vacante la escuela de párvulos de Alcalá de Chivert.

—Cortamos de "El Imparcial", de Vinaroz:

El "dengue", va desapareciendo de Vinaroz y parece "marcha", por la parte de Castellón, pues tenemos noticias de que en Benicarló, Santa Magdalena y Alcalá hay muchos enfermos. En prueba de ello se nos refiere que en el segundo de dichos pueblos, el médico D. José Clausell, para evitar molestias á las familias y á él mayor paseo, hizo publicar un bando ordenando que en todas las casas que hubiera enfermos pusieran una silla en la parte exterior de la puerta de la calle.

—Con el título "Candidatos", publica *Las Provincias* de Valencia el siguiente despacho telegráfico de Madrid que sólo á título de información reproducimos:

"Se conocen ya los nombres de algunos candidatos á diputados á Cortes. Por Gandía, se presenta el señor Sapiña; por Albalá, el señor Trenor (don Tomás), y por Sagunto, el señor Lázaro.

En la provincia de Castellón se sabe que se presenta por Segorbe, el señor Navarro Reverter, por Lucena el señor Fabra, por Morella el señor conde de Albalá, por Vinaroz el señor Calderón de la Barca y por Nules el señor Benavites.

Faltan todavía otro distrito y Castellón (la capital), cuyos candidatos no tiene designados todavía el gobierno pero está ultimando las gestiones.

### Crónica local

De elecciones

Satisfactorias por demás son las noticias que tenemos referentes á la candidatura católica de nuestro querido amigo el distinguido abogado don Víctor J. Olesa y Fonollosa.

Aunque su triunfo es segurísimo, no por esto debemos los católicos olvidar nuestros deberes en vísperas de las elecciones, antes al contrario,

### Estómago Riñones Hígado

## AGUA DE VILAJUIGA

Bicarbonatada, Sódica, Litica Variedad: Cloruradas Sódicas

LA MAS RICA EN LITINA

Autorizada por Real Orden de 4 de Julio de 1904 y analizada por los doctores R. Rodríguez Mendez, B. Oliver Boix y P. Ferrer Piera. Reconocida el Agua de Vilajuiga como precioso agente terapéutico, recomiendan los principales médicos su uso: "muy indicado en las afecciones del estómago, hígado, bazo, páncreas, así como en los catarros de las vías genitales urinarias y respiratorias y en las enfermedades crónicas de la piel. También es muy útil en los estados de debilidad, agotamiento, diabetes, diatesis urica, gota y siempre que convenga sostener las fuerzas y evitar las auto-intoxicaciones, como en la tuberculosis, caquexias etc. Los individuos sanos, en especial los debilitados de las grandes capitales, pueden hacer uso de estas aguas como bebida ordinaria y por tiempo indefinido.

Dr. D. Rodríguez Mendez

Deposito en Tortosa: Farmacia Isuar y otras principales. Agente general: José Escuder, Bailés 95 y 97 Barcelona.

### Consultorio para enfermedades de los Ojos

del Médico Oculista

## A. Oliveres

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS EX-AYUDANTE DE LA CLÍNICA OFTALMOLÓGICA DEL DR. GALESKOWSKI  
Consulta de 10 á 1 Calle Temple (Esnache) TORTOSA  
Operaciones de 3 á 5

CONTRA LA TOS

EXITO ADMIRABLE

## JARABE DEL DR. VILLEGAS

BENZO-BALSAMICO A BASE DE BROMOFORMO Y HEROINA

Alivia en el acto y cura toda clase de afectos bronquiales. Los catarros crónicos, los tísicos, los asmáticos, los disélicos y cuantos sufran ronquera, fatiga ó expectoración, debe usarlo como remedio radical, seguro y exclusivo.—Pídase en la macías y dr. guerdas. Depósito central en Tortosa: Droguería de D. Enrique Carpa

### Gabinete electro-diagnostico-terapéutico del Médico-Electricista

## M. VILA

Corrientes continuas, farádicas, de Watowille, extra-corriente, electrolisis, endoscopia, gástrico-caustia. Electricidad estática en todas sus variedades. CONSULTA DE 10 Á 1 Añeta 9 pral. TORTOSA.

la seguridad del triunfo ha de servir de estímulo para que la votación sea lo más brillante posible.

Los pueblos del distrito responden admirablemente al llamamiento, y no hay que decir que en esta ciudad los trabajos prosiguen con más entusiasmo que nunca.

¡A votar, pues, á don Víctor J. Olesa!

De arte

La junta directiva del Centro de Unión Republicana, de la calle de Guardia, de Barcelona, ha entregado al concejal don Alberto Bastardas un retrato suyo pintado al óleo por nuestro paisano el eminente artista D. José M. Marqués.

Personas que han visto dicho cuadro, nos dicen que es de un exacto parecido, confirmando la justa fama que tan alto ha puesto el nombre de nuestro querido paisano.

En el sorteo del cuadro que rifaba el dependiente del Sr. Martínez Checa, á beneficio suyo, ha salido agraciado el número 2, que posee D. Angel Luis, conserje del Club Velocipédico.

La exposición artística del Sr. Martínez Checa se cerrará definitivamente dentro de breves días.

Quedan en venta algunos preciosos cuadros al óleo, que por ser los últimos días de liquidación, están tasados á mitad de su precio.

Las dentaduras artificiales de oro y de caucho que construye el dentista Martínez Crespo, en su laboratorio dental Carmen, 3, rivalizan en calidad, utilidad y elaboración á sus similares de Tortosa. Así lo ha demostrado y sigue demostrándolo la experiencia.

Por referirse á un querido amigo nuestro muy ventajosamente conocido en esta ciudad, tomamos de *La Cruz* de Tarragona las siguientes líneas:

"En el Patronato obrero, dió el domingo su anunciada conferencia nuestro buen amigo el Rdo. Dr. D. José Gaya.

El disertante desarrolló con gran elocuencia el tema "La Iglesia levant del Progreso", habiendo demostrado su extraordinaria erudición al reseñar á grandes rasgos los hechos históricos y contemporáneos queregonan que la Iglesia ha ido siempre á la vanguardia del progreso y de la civilización.

El conferenciante fué ovacionado repetidas veces por el numeroso y distinguido público que acudió á escucharle.

Por la subsecretaría de Instrucción pública ha sido nombrada maestra interina de Perelló doña Brígida Claró.

Terminadas las oposiciones á escuelas de niñas de este distrito universitario, el tribunal ha elevado al Rectorado entre otras la siguiente propuesta:

Doña Modesta Balletbó y Prats para Montroig.

Doña Francisca Tomás y Parés, para Porrera.

Doña Agustina Navarro y Sentís, para Más de Barberans.

### RELOJES

Las mejores marcas. Cienas escogidas. Climent Rosa 3

Desde hace varios días se ha iniciado el descenso en las aguas del Ebro, tendiendo á recobrar su nivel ordinario, debido, sin duda, á que ha terminado por completo el deshielo de las nieves que venido acrecentando su caudal.

Han salido para Barcelona, con objeto de pasar unos días en dicha capital, el digno jefe de la Comisión Liquidadora de Filipinas, D. Gonzalo Piñana Barzánana, acompañado de su esposa é hijo. En la estación han ido á despedirle, los jefes y oficiales de la Comisión y muchos amigos.

En el expés de esta tarde ha marchado á Tarragona con objeto de poseerarse de su nuevo destino, el distinguido joven don Manuel Borrás Ricomá.

Buen viaje y que le sea grata la estancia en la vecina capital.

El oficial de Hacienda don Manuel Biosca Querol que perteneció á la Delegación de esta provincia, ha sido nombrado Interventor Sentador de Hacienda en las Minas de Almadén.

La Cámara Agrícola de Falset, ha designado como candidato para las próximas elecciones de diputados provinciales al propietario de Porrera, don Celestino Fernández y Aduart.

Para operaciones completamente sin dolor y dentaduras artificiales. DENTISTA MARIN, plaza de la Constitución, núm. 4.

Telegrafian de Madrid que ayer, con el objeto de tratar acerca de la próxima lucha electoral, celebraron una detenida conferencia los señores Barrio y Milla Mella.

También visitó al señor Mella el señor Necedal.

# HIPORRENOL GAMUNDI

Sustituye con ventaja a toda clase de emulsiones por su sabor agradable los niños lo toman sin repugnancia.

Tónico reconstituyente de primer orden

á base de arrenal, fosfatos de cal y sosa, hierro, cuasia., etc.

Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia raquitismo y escrofula

De venta: FARMACIA JUAN GAMUNDI.—Moneda, 5.—TORTOSA

Pronto podrá hacerse público el resultado de estas conferencias.

El Depositario de fondos municipales, nuestro particular amigo D. Francisco Escardó Homedes, ha sido nombrado en comisión, y sin sueldo, Administrador de Consumos.

## AUDIENCIA DE CASTELLÓN

Pedro Esteller Folá, Esteban Duch Bort y Sebastián Juan Ripollés, todos vecinos de San Jorge, comparecieron ayer ante el jurado del distrito de Vinaroz para responder en la causa seguida contra ellos por el delito de falsedad.

Defendiendo á los procesados el señor Solsona.

Después de los informes de las partes y del resumen del señor Presidente, el jurado se ha retirado á deliberar.

## Desde Tivenys

Un querido amigo del cercano pueblo de Tivenys nos llama la atención acerca de un largo suelto que el *papelucho* local dedicaba en su penúltimo número á narrar, con su estilo peculiar, el *matri-monio civil* contraído por una pareja de tortolotes septuagenarios ó poco menos.

No hay que decir que como el asunto se prestaba, y le proporcionaba al *papel* republicano ocasión para soltarse por sus trigas predilectas, no dejó por pereza la coyuntura de dar una vez más muestra patente de su fanatismo *enragé*.

Tampoco hay que decir que el relato de la juega casamentera es un ejemplo de falsedades é inexactitudes, revuelto con una porción de especies injuriosas, que ni el *papel* ni su comunicante son capaces, por supuesto, de sostener con la firma al pié, porque seguramente, lo más cómodo es injuriar, denostar y difamar desde el reducido del anónimo ó á cuenta de algún testaferrero imbécil.

No es preciso deshacer el *imbroglio*, porque el valor de ciertas afirmaciones no llega nunca á encauadrar dentro de los límites de la verosimilitud; pero, por si algún iluso queda todavía capaz de tomar en serio los desahogos *populacheros*, es preciso hacer constar que la conducta de los señores Cura y Coadjutor de Tivenys, en el asunto de referencia, fué de todo punto correcta y conforme á sus deberes ministeriales.

El Sr. Cura hizo presente á los contrayentes la obligación en que estaban de sujetarse, como todo hijo de vecino, á las prescripciones canónicas, dado el parentesco que les unía.

El Sr. Cura y Coadjutor hicieron muy bien en mandar á paseo á los contrayentes, así que trataron éstos de imponerse con malos modos y en formas destempladas.

El Sr. Cura, que sabía muy bien con quienes se las había, para nada mentó lo de los supuestos veinte duros, importe de la dispensa, ni se comprometió á cursar esta dispensa gratuitamente.

Todo se redujo á una comedia indigna, tramada de antemano, al objeto de provocar un escándalo que, para mayor vergüenza, consintieron y sancionaron luego las autoridades locales con su presencia á un acto impropio de un pueblo medianamente culto.

De la pareja que se prestó á oficiar de protagonista en la mogiganda, es preciso decir que era digna de los honores callejeros que se la tributaron, de las deferencias que las autoridades (?) le prodigaron y de las alabanzas, sahumerios y felicitaciones que les puso por contra el *papelucho* tortosino, que está muy en carácter poniendo moños nuevos á un chivo septuagenario, á una licenciada de presidio, muy conocido, y á un juez, á un alcalde y Secretario capaces de tomar por baudera una cosa así...

Para armar una cuchipandá civil y anticlerical con puntas y ribetes de carnavalesca barahunda.

Todos á la misma altura. Y el honor por los suelos.

## Telegramas

### Los republicanos

A las cinco y media de la tarde se ha reunido en una de las secciones del Congreso la minoría republicana de ambas Cámaras.

Han asistido los señores Salmerón, Azcárate, Labra, Sardá, Mayner, Corominas, Zulueta, Lamaña, Isabal, Llorente, Jesús García, Junoy, Nogués, Montes Sierra, Muro, Catalina, Morote, Menéndez Pallarés y Lerroux.

Don Melquiades Alvarez se excusó de asistir por hallarse enfermo, y el señor Gasset (don Fernando,) porque con las elecciones provinciales en Castellón es tá muy ocupado.

Los señores Pi y Arsuaga, Pi Suñer y Salvatella no asistieron porque son republicanos federales que no forman en las filas de la Unión Republicana.

No han sido citados á la reunión los señores Soriano y Moya, porque no pertenecen á la Unión.

Antes de comenzar la reunión manifestaba el señor Junoy en los pasillos del Congreso que era indiscutible el triunfo de la Solidaridad Catalana, tanto en las elecciones de diputados provinciales como en las generales á Cortes.

En cambio, el señor Lerroux decía todo lo contrario, declarando que los antisolidarios triunfarán en todas las elecciones sobre la amalgama de carlistas, republicanos y regionalistas que forman la Solidaridad Catalana.

La reunión terminó después de las nueve y cuarto de la noche.

De ella se ha facilitado la siguiente nota oficiosa:

"A las cinco y media de la tarde se reunieron en la sección tercera del Congreso bajo la presidencia del señor Salmerón, los senadores y diputados que hemos dicho.

Excusaron su asistencia los señores Melquiades Alvarez, Soriano, Gasset (don Fernando), Pi y Arsuaga, Salvatella y Solaequi.

El señor Nogués suscitó la cuestión previa de si podía asistir ó no á esta reunión de la minoría republicana dado su carácter federal.

Los diputados y senadores presentes acordaron que podía asistir con la plenitud de su representación.

El señor Salmerón expuso el objeto de la reunión que era el de tratar del estado del partido republicano en la víspera de disolución de Cortes.

Explicó que las reuniones celebradas en su domicilio no tuvieron sino carácter íntimo y preparatorio de esta junta nacional, por cuyo motivo no fué citado á ellas el señor Lerroux.

Se discutió por todos los presentes el tema propuesto por el señor Salmerón, quedando para la sesión de mañana discutir concretamente y votar la fórmula que redactará encaminada á mantener la disciplina del partido robusteciendo los vínculos de la Unión republicana.

Hasta aquí la nota oficiosa.

Bien claro se ve con lo expuesto que no ha habido acuerdo y que el señor Melquiades Alvarez sigue separado por completo del señor Salmerón, aunque no quiera comunicarlo.

Por si esto fuera poco, acaban de confirmar el desacuerdo las noticias particulares que por distintos conductos hemos podido obtener de la reunión, hasta la hora en que telefonamos.

Segun ellas, el señor Salmerón pronunció un discurso de tonos duros contra los republicanos de Barcelona que perturban el orden y contra los que han convertido la hermosa democracia de la capital catalana en una demagogia desenfrenada.

Manifestó que ha visto con sonrojo el atentado de que fueron víctimas los asistentes al mitin carlista que se reunieron en uso de su perfecto derecho.

Dijo que no se trataba en la reunión de expulsar á nadie y de que ninguno pretendiera ejercer de pontífice, y pidió á la junta una declaración para que en lo sucesivo se eviten estas perturbaciones dentro del partido.

El señor Lerroux dijo que el señor Salmerón estaba mal informado y que las noticias que tenia eran parciales, pues sólo había oído una de las partes.

Protestó de que, según había dicho el señor Salmerón, se compare á determinado grupo republicano con las kabilas y de las palabras pronunciadas por el propio señor Salmerón calificando á sus amigos de demagogos.

Dijo también que por ciertos republicanos de Barcelona se veían desacreditadas y falsificadas por el mismo señor Salmerón, y todo ello en obsequio á la Solidaridad.

Manifestó que á su juicio el pacto de los solidarios debió someterse á la junta provincial, recurriendo en alzada, quien no estuviera conforme á la junta nacional y en último caso á la asamblea del partido.

En Barcelona mantendré mi actitud, dijo conforme á mis convicciones que son tan honorables como las contrarias.

Dijo que había sido el único que había mantenido la disciplina en Barcelona y reprochó el que unos cuantos hubieran constituido allí una junta municipal

arbitraria, faltando á las bases del partido.

Hizo notar luego que el partido carlista estaba antes anulado y que ahora, después de la solidaridad, se levanta fuerte y provocativo.

Añadió que votaría en contra de los acuerdos que pide el señor, Salmerón á la junta porque se trata de hacer un caso de excepción en Barcelona.

Estas palabras del señor Lerroux dieron motivo á una aclaración por parte del señor Salmerón, que dijo que los acuerdos tendrían carácter general en toda España.

El señor Lerroux recomendó que antes de tomar un acuerdo de tanta trascendencia indiscutible procedieran con serenidad y conocimiento de causa.

Terminó declarando que es partidario de la unión republicana, pero no tal como está ahora porque esto sería conservar un cadáver, sino procediendo á su saneamiento y ampliando sus bases orgánicas, para que puedan entrar en ella bastantes elementos que hoy están distanciados.

El señor Montes Sierra acusó al señor Lerroux de fomentar disidencias entre los republicanos de Sevilla.

Contéstole el diputado por Barcelona, retándole á que presentase pruebas de su afirmación.

Sostuvo además que mantendría la conveniencia de fomentar las tendencias radicales del partido y que procuraría inclinar á todos este camino.

El señor Azcárate combatió estas manifestaciones, afirmando que el señor Lerroux representa la indisciplina del partido.

Tercio en el debate el señor Corominas, quien en tonos correctos habló de Solidaridad.

El señor Junoy se inhibió de intervenir en el debate, elogiando el fraternal cariño que le une á Lerroux.

El diputado señor Zulueta trató de envolver al señor Lerroux, pidiéndole explicaciones sobre las censuras que éste ha dirigido recientemente al señor Salmerón.

Contestó el interpelado que dentro de la Unión republicana representa la oposición al jefe, especialmente en lo que respecta á la Solidaridad, en cuya cuestión se ha mostrado intransigente.

El Sr. Catalina calificó de perturbador del partido.

## ULTIMA HORA

### La policia franco-española

Madrid, 26, 16.

Háanse entablado activas negociaciones diplomáticas entre los gobiernos de España y Francia para establecer en el más breve plazo posible en Marruecos, el cuerpo de policia acordado en el convenio de Algeciras.—A.

### Los republicanos

Madrid 26 16.

Con motivo de la reunión convocada por la minoría republicana para acordar la norma de conducta que deben seguir en las próximas elecciones frente al grupo que Lerroux acaudilla en Barcelona el criterio dominante es que la ruptura es inevitable y que Salmerón en armonía con los primates de su partido fulminará su excomunión política contra los lerrouxistas.—A.

### Lo que dice La Cierva

Madrid 26, 16.

El ministro de la Gobernación, señor La Cierva, ha manifestado á los periodistas que carece de todo fundamento la especie que ha circulado estos dias de que trataba de destituir al alcalde de Barcelona señor Salléhy porque le estorbaba al frente de dicho ayuntamiento; y que el Gobierno está completamente satisfecho de su gestión en dicho municipio.—A.

### Tranquilidad

Madrid, 26 16.

Reina completa tranquilidad en Valencia, á pesar de cuanto se ha propalado en contrario por la prensa republicana.—A.

### Sin fundamento

Madrid 26, 16.

Asegúrase que son inexactas las manifestaciones que se han atribuido

## LA ACREDITADA CERVEZA CAMMANY

de paladar excelente y recomendada por la ciencia médica por facilitar las funciones del aparato digestivo, se vende en todos los casinos y cafés de esta población.

Fábrica en Barcelona, Viladomat 51.—Teléfono 1202.

Representante Juan Mayor. DEPOSITO: Agustín Ferré, fabricante de gaseosas

### OBSERVACIONES FACILITADAS POR EL OBSERVATORIO DEL EBRO

Horas de Observación	Barómetro reducido á 0 y al niv. del mar (en milímetros)	Termómetros Grad. C.		Humedad del aire	Viento		Estado del Cielo
		Bola negra	Bola blanca		Dirección	Fuerza	
7	761.1	9.0	6.0	81	75	E. S. E.	ventolina
14	767.6	22.6	18.0	11.8	53	F. S. E.	muy flojo

Temperaturas extremas desde 0 <sup>h</sup> á 14 <sup>h</sup>		Evaporación en 24 h. (en milímetros)	Hasta las nueve cielo completamente despejado.
Máxima	Mínima		
13.6	11	2.0	4
		11.6	2.5

Estado del mar en la Ametlla, Mar llana, Igueldo (S. Sebastián) Barómetro 768.4 Termómetro 1.6 máxima 5 bajo cero cielo despejado mar llana hará buen tiempo.

al señor Sanchez Toca de que el bloque constituido por los elementos conservadores es indestructible.—A.

## Francisco Cabet Balagué

Corredor Real de Comercio

TORTOSA

8. Teléfono, esquina á la de Baños

### CUPONES

Está abierto el pago de los del 5 por 100 amortizable y fecha 15 del corriente Febrero y de los de Ferrocarriles, Transatlántica, y demás empresas particulares que lo tengan encajado.

Intervención en las operaciones que hayan de hacerse con el Banco de España.

Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto ó por encargo.

Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.

Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco.

Negociación de papel extranjero.

Dirección Telefónica Corredor-Cabet

## Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel 16 Principal TORTOSA

vacunaciones preventivas contra la Rabia y la Viruela

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un Centro donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la Rabia seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezarse después de la mordedura, antes de los 10 días, á los 15 días ya no se aplica.

## Doctor Sabaté

Especialidad en Partos

Enfermedades de mujeres y niños

Fábrica de Cemento y Yeso

DE

## Julian Mayor

Carretera de Gandesa

### Cherta

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento, condiciones ventajosas para toda clase de construcciones.

## A 60 céntimos

MANGUITOS AUER á 60 céntimos. Mecheros económicos. Los manguitos colocados por esta casa no se manchan de negro hasta después de tres meses de servicio.

Gran surtido de papel para cristales de super-fuer calidad y brillantes; precios económicos.

Especialidad en lámparas acetyleno y demás clases.

Gran surtido de baterías de cocina y cuanto pertenece á lampistería y hojalatería.

Hojalatería de

## Juan Duart

San Blas 32; Tortosa.

## Fonda Catalana del Puente

Ferrerías—TORTOSA

Buenas habitaciones Servicio esmerado y mesa de 1.ª y 2.ª clase

Precios económicos

## Carlos Valmaña

MÉDICO OCULISTA

Ex-Ayudante de las clínicas de los Doctores Barraquer y Menacho, Barcelona

Consultas 8 á 12 mañana, y 3 á 4 tarde

Plaza del Rey, 24, Castellón

## Venta

de una casa, CUESTA de CAPELLANES 21, entresuelo, tres pisos, granero y terrado, ciertena, jardinito, y buena cuedra; r zón en esta IMPRENTA.



### A los herniados (Trencats)

No teniendo el presente mes más que 28 dias visitará en Tortosa Fonda Barcelonesa durante el día 28 en vez del 30 como viene haciendo los demas meses del año.

José Pujol cirujano especialista en la curación de las hernias con 20 años de practica en tres casa Clausulas de Barcelona y su establecimiento en Reus muy conocido en esta Ciudad tras 9 años de visitarla todos los meses recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas correspondiendo al favor del público y para mejor atender á sumerosa clientela visitará en Tortosa los dias 14 y 20 de cada mes en la Fonda Barcelonesa.

Braseros de todas clases lo mas práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en braseros cauchú para la pronta curación de los tiernos infantes.

Tirantes Omoplaticos, para corregir la curvatura de espalda.

Fajas Hipogásticas, para corregir la obesidad dilatación y abultamiento del vientre.

### HORAS DE CONSULTA

de 9 á 3, sellendo en el expreso de la tarde.

Los demas dias en su Establecimiento La Cruz Roja.

MONTEROLS 16.—REUS.

## Venta

de una finca rústica en la partida de Rocacorba, detalles en el despacho del procurador D. Juan Bta. Borrás.—TORTOSA.

### Dinero á préstamo

Se facilitan cantidades con hipoteca, de fincas rústicas y urbana, á 6, 5 y 12 y 5 por 100, según las circunstancias, y en las condiciones más favorables para el deudor.

Calle de Genoveses, Ensanche del Temple.—TORTOSA.

## Restaurant de París

á cargo de Rosendo Guasch

Calle del Temple esquina

á la de Campomanes

Tiene claras y cómodas habitaciones. Admite huéspedes á todo estar á precios convencionales, con esmerado servicio á la carta y por cubierto; también se sirve á domicilio los encargos que se le hagan, como igualmente para bodas y bautizos.

En dicha casa se hallará toda clase de mariscos; Coche del Restaurant á la llegada de todos los trenes.

—ENTERITIS — DIENTERIA —

—TUBERCULOSIS INTESTINAL —

— ANEMIA — GLOSIS —

Neuralgias del estómago y del intestino. Curación fácil y sorprendente por medio de las pastillas GUERRARD.

Su gusto es agradable y hasta los niños las toman casi siempre con avidez, curándose con muy pocas tomas.

De venta en Tortosa: Farmacia MONNER, calle Don Carbo, y farmacia ISUAR, calle de la Ciudad.

## GRAN CLINICA DENTAL

DE

### M. Pola Benedí

Cirujano dentista

Esta clinica está montada con todos los adelantos de la cirugía dental.

Constrúyense toda clase de aparatos protéticos; coronas, dientes, puentes, etc., en oro, platino, caucha y demás. Orificaciones y empastes con la mayor perfección. Especialidad en el tratamiento de las operaciones de la boca, y extracciones sin el menor dolor para el paciente.

Reforma de dentaduras y garantía plena en todos los servicios.

6 y 8 calle Rafael Garcia, 6 y 8

VINARÓZ

Tortosa Imp. FOGUET, P. Hospital 5.

**El Jarabe de Hipofosfitos Climent Salud**, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, bilidad nativa y nerviosa. Es un remedio rónico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Academia debe pedirse **Hipofosfitos Salud** de los Sres. Climent y C<sup>a</sup> de Tortosa.

**Tintorería Moderna de RAMON RIBB** Sangre núm. 14. **TORTOSA** sucursal de "La Pubilla" de Sans **BARCELONA**

En este establecimiento montado con todos los adelantos conocidos en España y en el Extranjero se tienen toda clase de trajes de caballero y señora por delicados que sean dejándolos como nuevos, sin necesidad de descosellos, egidos de seda, crespones, terciopelos, etc. son lavados y teñidos y dejados como nuevos en virtud de procedimientos especiales. Se lavan y estiran cortinajes, ramas, mantillas, puntillas, etc. Lavado y desinfección mecánica de toda te de abrigos de cama. Especialidad en lavados a seco. **Perfección y rapidez en todos los encargos.**

**Mediana de Aragón**

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes

Medalla de Oro Paris 1900

Son de efectos seguros no irritan jamás

DIURÉTICAS, DEPURATIVAS, LAXANTES

**SALES del PILAR**

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas  
Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTENTINOS. Infalibles contra la OBESIDAD.  
Cajas de 10 paquetes para 10 Litros de Agua: UNA PESETA.

Sales para Loctón y Baño EFICACÍSIMAS — Contra el Reumatismo la Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.  
— DE ÉXITO SEGURO — En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.  
— INSUSTITUIBLES — para las enfermedades de las Vías Genitico-Urinarías de la mujer.



Venta en todas las Farmacias-Deposito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA

si usted padece del estómago es porque no ha tomado **Gastro Jahalma**.

**Precio 10 reales paquete**  
DEPOSITOS en las farmacias: Sabater de Cneria, Canivell de Tortosa, Tardá de La Cenja, Royo de Ulldescona, Mestres y Ferré de Santa Bárbara, Jacinto Ferré de Amposta, Esteller de Vinaroz.

Autor D. Jacinto Albiol-Godall

**VENTA**

En el término municipal Amposta se venderá un monte (Monsianelt), de extensión 20 jornales propia para pastos. Las condiciones son ventajosísimas.

Informará: El Secretario del Ayuntamiento de Godall

Librería Religiosa fundada en 1760  
**Francisco Mestre.-TORTOSA**

Gran surtido de **Devocionarios** para Semana Santa y Primera Comunión, encuadernados en piel, marfil, nacar, con eba etc.

Estampas para catequísticas y para distribuir en las Parroquias en la primera Comunión.

Rosarios y medallas-Imágenes de cartón-madera

**ATELIERS DE CONSTRUCTIONS OERLIKON** (ZURICH-SUIZA)

MAQUINARIA ELECTRICA TURBINAS DE VAPOR  
Instalación de centrales, transporte y distribución de fuerza.—Acción eléctrica de toda clase de industria. Contadores de Electricidad.—Bombas eléctricas.

Especialidad en instalaciones para fábricas, turbinas, reguladores y material mecanico

**SOCIEDAD ESPAÑOLA OERLIKON**

MADRID BARCELONA

Huertas 11. Principe 30 Daniel Araoz.—Ingeniero Caspe 34.—(esquina-Bruch)

Victorias alcanzadas con ciclos **FALCO**

durante la presente temporada, por los corredores de la casa Messori.—Chariot.—Durán, campeones de Italia, Argelia y Tortosa y Tortosa respectivamente.

18 Febrero

Mats de persecución Neira y Durán en el Velódromo de Burriana, 1.º Durán.

20 Febrero

Mats de cien kilómetros Neira y Durán, de Castellón a Alcalá y regreso, 1.º Durán

3 Julio

En el Velódromo de Tarrasa, Nacional 1.º Durán.

2 Agosto

En el Velódromo de Sabadell, Nacional 1.º Durán.

5 Agosto

En el Velódromo de Sabadell Internacional 1.º Messori.

5 Agosto

En Vitoria Internacional 1.º Chariot.

**VIUDA DE E. FALCO**

**Tortosa**

Máquinas para coser, bordar, hacer caseta e industriales.

Bicicletas, Motocicletas, Automóviles

Piezas y accesorios.

Taller de montaje y reparaciones

Todo garantido

**Matias Lopez** Chocolates y Dulces

MADRID ESCORIAL

Bombones, Tes y Sopas

Pedid el café de **Familia** que es uno de los grandes éxitos de la casa, por su calidad y baratura.

**IMPRENTA DE**

**JOSE L. FOGUET SALES**

En esta imprenta se hacen toda clase de trabajos tipográficos desde los mas sencillos y económicos hasta los de gusto mas exigente. Gran existencia de materiales para la impresion de obras, revistas y periódicos.

Plaza del Hospital 5.-TORTOSA

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Seguros contra incendios.—Seguro sobre la vida  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
AGENCIAS

En todas las Provincias de España, Francia y Portugal  
Capital social Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas 52.389.937

Total de garantías 64.389.937

Agente en Tortosa, D. Francisco Calbet Balaguer  
Calle de S. Ildefonso, esquina a la de Baños

**OPORTUNIDAD**

Juan Bta Alvarez ANGEL 7

Gran liquidación de Lenerías para Señora y Caballero por haber comprado dos lotes muy importantes de Lanas a precios ínfimos. Rebaja considerable de precios en los demás artículos y en especial un lote de Boas piel Mongolia y pluma a mitad de su Precio. Elegante abrigo Modelo-Parislén a medida. Aprovechad la oportunidad y no dejad de pasar por dicho Establecimiento en donde encontrarán elegancia y baratura.  
ANGEL 7

**Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó Bayota encarnada del Doctor WINTER**



Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etc., etc.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces. Cuidado con las imitaciones. Enjase siempre a la marca del Dr. Winter. Cuidado con las imitaciones. Enjase siempre a la marca del Dr. Winter. Cuidado con las imitaciones. Enjase siempre a la marca del Dr. Winter.